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По прогнозам Gismeteo, 
29 октября ожидается ясная погода, 

без осадков. Температура воздуха 
от 3 до 13 градусов. 97.23 105.22+0,56 +0,41

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ ЧИСТОТА В ПАРКЕ. В парке Победы прошел 
субботник, организованный префектурой Севе-
ро-Западного района Владикавказа. Участники 
покосили траву, распилили и вывезли упавшие 
ветви деревьев.

 ♦ СОВРЕМЕННАЯ ПОМОЩЬ. Искусственный 
интеллект помогает североосетинским врачам 
выявлять заболевания органов грудной клетки. 
Работать с новейшими разработками медиков 
учили специалисты из Москвы, они и разрабо-
тали программное обеспечение. На сегодня его 
внедрили во всех республиканских медучреж-
дениях. Пока сервис расшифровывает снимки 
грудной клетки, в будущем его подключат и к 
диагностике других органов тела человека. 

 ♦ КАРАНТИН. Работа одного детского сада 
и 5 групп в дошкольных учреждениях Северной 
Осетии временно приостановлена из-за случаев 
заражения ОРВИ и коронавирусной инфекцией. 
За прошедшую неделю выявлены 30 случаев за-
болеваемости коронавирусом, заболеваемость 
ОРВИ находится в пределах пороговых значе-
ний, случаи гриппа не выявлены.

 ♦ НЕ ПОДВОДЯТ. Уже пять медалей чемпио-
ната «Абилимпикс», который проходит в эти дни 
в Москве, завоевали представители Северной 
Осетии. «Золото» в копилку сборной принесла 
Людмила Рукавцова из Моздока. Она заняла 
первое место в компетенции «Выпечка осе-
тинских пирогов» в категории «Специалисты». 
Второе место в этой же компетенции завое-
вал студент Камран Алиев. Еще одно «серебро» 
принесла команде школьница из Моздока Айша 
Габнукаева в компетенции «Бисероплетение». 
Бронзовыми призерами стали Виктор Хамикоев 
в компетенции «Дизайн персонажа/анимация» и 
Ольга Казиева в компетенции «Графический 
дизайн», сообщает Минобрнауки республики.

 ♦ ПРИЗНАНИЕ И ЗРИТЕТЕЛЕЙ, И ЖЮРИ. 
Ансамбль «Иристон» стал победителем всерос-
сийского конкурса. Лариса Тебиева после долго-
го перерыва вновь вышла на сцену, исполнив 
роль матери братьев Газдановых в постановке 
ансамбля под руководством Махарбека Плиева. 
Коллектив стал одним из девятерых финали-
стов, завоевав признание и зрителей, и жюри.

Пульс республикиПульс республики

Диалог культур: 
границы расширяются

В следующем
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Федера-
ции. Рассматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по здоровью, 
не состоящие на учете в психоневрологическом и 
наркологическом диспансерах, не имеющие несня-
тых и непогашенных судимостей. Предусмотрены 
расширенный социальный пакет и денежное до-
вольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по месту 
жительства или пункт отбора на военную службу 
по контракту. Телефоны для справок: 8 (8672) 
25-68-92, 8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая: 8,7%
Восход — 3:18
Заход — 15:37

Долгота дня: 10 ч 25 мин
Восход — 6:32
Заход — 16:57

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

В чем феномен комсомола?
Чермен ЗАНГИЕВ, первый секретарь обко-

ма комсомола (1988–1990 гг.), председатель 
республиканской общественной организации 
«Комсомол Осетии»:

– Комсомольский значок и билет – не просто 
предметы из далекого прошлого. Это напомина-
ние о жизни, когда молодежь единым фронтом 
объединялась ради общей цели. Быть комсо-
мольцем мечтал каждый. С развалом Советского 
Союза комсомол продолжил жить в качестве 
молодежного объединения при КПРФ. А в 2018 
году в Северной Осетии появилась общественная 
организация «Комсомол Осетии». Вместе с други-
ми бывшими комсомольцами она взяла под крыло 
молодежь, чтобы передавать подрастающим по-
колениям извечные ценности.

Научиться можно класть кирпичи, но руково-
дить коллективом и создать там доброжелатель-
ную обстановку, находить язык с разными людьми 
– это давала школа комсомола. Мы были очень 
дружны, и до сих пор те люди, которые познако-
мились благодаря комсомолу, сохранили теплые, 
дружеские отношения. Когда мы встречаемся, 
то каждый из нас с ностальгией вспоминает те 
времена. Как это было здорово, как мы общались, 
дружили, работали там, где всего труднее…

Комсомол – боевой резерв партии. За главным 
лозунгом ВЛКСМ скрывалась настоящая народ-
ная сила. За подвиги в Великой Отечественной 
войне 3,5 тысячи комсомольцев получили звание 
Героя Советского Союза. До сих пор воспитан-
ники того времени стараются быть достойными 
и приносить пользу людям. За многолетнюю 
историю Ленинского союза комсомольцами стали 
более 200 миллионов человек.

Давид ГАГЛОЕВ, студент:
– Сейчас мы знаем о комсомольцах только 

лишь из книжек, фильмов или рассказов наших 
старших. Из всего того, что я читал или слышал, 
могу сделать вывод о том, что это была одна из 

самых масштабных организаций молодежи ХХ 
века. Признаться честно, мало что о ней знаю, 
но, на мой взгляд, феномен комсомола в первую 
очередь заключается в чувстве единства: един-
ства со своей страной и народом. Главное, чему 
научил в те далекие годы комсомол поколение 
наших старших – это дружба, коллективизм, 
дисциплинированность, взаимопомощь, актив-
ная жизненная позиция, чувство долга, стремле-
ние к победе. Общественная работа, стенгазеты, 
вечера, субботники, шефская помощь колхозам и 
совхозам, стройотряды, спорт и туризм… И все 
это – сообща, вместе, коллективно.

Виктор БЕЛЯЕВ, начальник отдела патриоти-
ческого воспитания Центра дополнительного 
образования г. Владикавказа, председатель 
Движения юных миротворцев в РСО–А:

– Комсомол – это силище! В мире нигде не было 
такого объединения молодых людей. Комсомол 
всегда был первым, всегда строил, воевал, 
поднимал целину и вершил много добрых дел. 
К сожалению, организация распалась, и многие 
дети, общаясь, говорят: «Почему вы нас лишили 
пионерии, комсомола, октябрят?» Передаю при-
вет от ветеранов-комсомольцев тем, кто помнит, 
любил и любит эту прекрасную организацию. 

Эдуард АБАЕВ, журналист, поэт:
– Комсомол всегда отличался строгостью и 

дисциплиной, а комсомолец должен был быть 
примером для других. В этом состоит один из 
феноменов  движения. Потом, это был трамплин 
для активной молодежи к успеху, многие станови-
лись передовиками производства, зачинателями 
трудовых инициатив. Комсомол – это была сила, 
которая приносила весомую  пользу  при стро-
ительстве жизненно важных промышленных, 
сельскохозяйственных объектов.  Достаточно 
вспомнить 1974 год, когда БАМ объявили всесо-
юзной комсомольской стройкой, КАТЭК, освоение 
целины, и каждый комсомолец считал своим 

долгом внести частичку своего труда в укрепле-
ние любимой Родины.

Алексей ШЕВЧЕНКО, ветеран Великой Оте-
чественной войны, г. Алагир: 

– Многие из нас помнят слова из песни: «Не рас-
станусь с комсомолом – буду вечно молодым». Вот 
в этом и кроется уникальность этой молодежной 
организации – несмотря на возраст, человек оста-
вался молодым духом, энергичным, с энтузиазмом 
выполнял стоявшие перед ним задачи. А задач 
всегда было много и во время войны, и после, 
когда восстанавливали разрушенное народное 
хозяйство. Впереди всегда были коммунисты и 
комсомольцы, они были примером во всем. Со дня 
образования комсомола прошло более века, но и 
сегодня эту дату помнят миллионы людей, в чьей 
молодости были сражения за Родину, строитель-
ство крупнейших строек, достижения в науке, побе-
ды в учебе и спорте. На это вдохновлял комсомол.

Георгий АДАМОВ, заместитель председателя 
Совета ветеранов Моздокского района:

– Комсомол создала партия как хорошую сре-
ду для формирования зрелого политического 
мышления молодежи повсюду – в учебных за-
ведениях, на промышленных предприятиях, в на-
учных объединениях и культурных учреждениях, 
спортивных организациях и колхозах. Причем в 
соответствии с уставом отбор шел строгий, во 
главу угла ставились морально-нравственная 
устойчивость юношей и девушек, их достижения 
в общественной и трудовой жизни коллектива. И 
они трудились не ради показухи, а ради достойно-
го имени в обществе. Да, были и тогда промахи, но 
речь шла о миллионах достойных молодых людей. 
Именно комсомольцы и внесли неизмеримый 
вклад в Победу страны в Великой Отечественной 
войне, а потом вывели ее из разрухи и голода в 
разряд индустриальной державы. Поэтому надо 
воздать должное поколениям комсомольцев – в 
соответствии с исторической правдой.

НАГРАЖДЕНИЕ В Доме правительства чествовали лауреатов Государственной  премии им. К.Л. Хетагурова

ЛУЧШИЕ В ЛИТЕРАТУРЕ И ИСКУССТВЕ 

Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО вручил премию в области 
литературы и искусства им. К.Л. Хетагурова. На торжественной 
церемонии награждения присутствовали авторы и авторские 
коллективы, чьи творения были признаны лучшими по итогам 
рассмотрения комиссии. 

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

«Мы гордимся деятельностью Коста Хе-
тагурова, в его произведениях заложена 
мудрость. Гордимся продолжением – теми, 
кто по его произведениям работает, и теми, 
кто занимается творчеством. Это наша исто-
рия. Наша задача – сохранить, продолжить, 
приумножить. Спасибо вам за то, что вы 
продвигаете вперед осетинскую культуру, 
и поздравляю! Будем думать, чтобы рас-
ширить границы премии», – отметил Сергей 
Меняйло, приветствуя новых лауреатов. 

Государственная  премия имени К.Л. Хе-
тагурова – высшая награда республики в об-
ласти литературы и искусства. В разные годы 
ее лауреатами становились Василий Абаев, 
Дабе Мамсуров, Владимир Тхапсаев, 

Зарифа Бритаева, Павел Ядых, Азамбек 
Джанаев, Камерный хор Министерства 
культуры и искусства РСО–А и другие 
деятели искусства, прославившие нашу 
республику. В 1991 году Государственной 
премии был удостоен народный поэт Осетии 
Шамиль Джикаев. А теперь этой высокой 
награды, звания лауреата и премии – его 
младший брат, заслуженный художник РФ и 
РСО–А Мурат Джикаев за серию живопис-
ных и графических произведений на тему: 
«Осетинская нартиада».  

В связи со 165-летием Коста Хетагурова 
учреждены также четыре специальные 
премии за значительный вклад в развитие 
культуры и искусства в размере 100 тыс. 
руб каждая. Обладателями спецпремии  и  
звания лауреата стали:

Ирина Георгиевна Гуржибекова за вне-

сение весомого вклада в развитие культуры 
и достижения в литературном творчестве 
(стихи, песни, очерки, лирические произведе-
ния, поэмы, статьи, переводы) в разные годы;

Изольда Григорьевна Гогичаева за соз-
дание уникальной коллекции этнографи-
ческих костюмов к хореографическому 
спектаклю «Нарты. Новое время древнего 
искусства»;

Клара Михайловна Кочиева-Агаева за 
создание универсальной энциклопедии для 
детей и подростков «Мой Иристон»;

авторский коллектив  национального 
балета «Фатима», поставленного на музыку 
лауреата Государственной премии РФ Жан-
ны Плиевой в Северо-Осетинском филиале 
Мариинского театра:

Георгий  Владимирович Албегов, дири-
жер-постановщик;

Валерий  Русланович Суанов, хорео-
граф-постановщик;

  Давид  Робертович Найфонов, сцено-
граф  и художник по костюмам.

Во время встречи Сергей Меняйло  по-
делился своими впечатлениями  о том, как 
прошли Дни Северной Осетии в Совете Фе-

дерации, и предложил  не оставаться в своих 
административных границах. Он уточнил, 
что ради престижа республики можно одно-
временно проводить Дни Осетии в разных 
столицах России. Также глава поднял во-
прос капитального ремонта и реконструкции 
Осетинского театра, который намечен на 
2026–2027 гг. Обратил внимание и на техни-
ческое оснащение театра, в частности, на 
необходимость замены  наушников, с улыбкой 
заметив, что нас должны понимать все. Глава 
также анонсировал, не конкретизируя, новый 
культурный проект. По его словам, сначала он 
будет реализован в республике, затем – на 
федеральном уровне.

 Вручая грамоты и цветы обладателям 
премии, Сергей Иванович для каждого нашел 
слова поддержки и благодарности. 

«Я вас везде пропагандирую», – сказал он, 
вручая цветы Изольде Гогичаевой. – Очень 
интересная вещь, «Энциклопедия для детей 
и подростков», – похвалил он автора Клару 
Кочиеву-Агаеву. А в завершение прозвучал 
благодарственный стихотворный экспромт 
от народного поэта Осетии Ирины Гуржи-
бековой. 

29 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ВЛКСМ

Трудовая слава 
Заманкульской 
школы
У представителей поколения 60–70-х годов 
в памяти осталось много ярких событий, 
связанных с комсомольской юностью. Хочу 
рассказать об одном из таких событий. 

Земфира КУСОВА

В 1961–1965 годах я училась в старших классах Заманкульской 
средней школы и была секретарем комсомольской организа-
ции. Время учебы нашего поколения, т.е. поколения советского 
периода, тесно было связано с оказанием помощи в сельскохо-
зяйственных работах местным колхозам. Старшеклассников 
в период уборки урожая освобождали от учебы и они наравне 
со взрослыми работали на колхозных полях: убирали кукурузу 
и сахарную свеклу. К таким работам руководство школы от-
носилось настолько серьезно, что за один день невыхода без 
уважительной причины приходилось объясняться родителям. 

В 1963 году по решению руководства местного колхоза 
«Иристон» нашей школе был выделен отдельный участок 
для возделывания кукурузы. Все виды работ, кроме вспашки 
земли, осуществлялись школьной ученической полеводческой 
бригадой, в которую входили все учащиеся старших классов. 
Бригадиром была назначена ученица 10-го класса Надежда 
Пломодьянова. Работать приходилось нам и в период летних 
каникул. И вот наступил период уборки урожая, и оказалось, что 
мы вырастили небывалый урожай – 135 центнеров с гектара! Для 
нашего региона такой результат превысил показатели передо-
вых кукурузоводов. Конечно, наш усердный труд не остался 
незамеченным. О нас писали во всех средствах массовой инфор-
мации республики. На всех комсомольских форумах нашу школу 
приводили в пример. 

(Окончание на 3-й стр.)

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РЕСПУБЛИКИ

Упор – 
на программу 
развития
Вчера под 
председательством 
главы республики 
Сергея МЕНЯЙЛО 
прошло еженедельное 
рабочее совещание 
членов правительства 
во главе с Борисом 
ДЖАНАЕВЫМ, 
руководителей 
органов федеральной, 
республиканской 
и местной 
исполнительной власти. 
В заседании принял 
участие председатель 
парламента Таймураз 
ТУСКАЕВ.

Всеволод РЯЗАНОВ

Главными темами совещания 
стали бесперебойное оказание 
жилищно-коммунальных услуг в 
осенне-зимний период, выпол-
нение постановления Совета 
Федерации о мерах по социаль-
но-экономическому развитию 
республики, меры по недопуще-
нию роста заболеваемости ОРВИ, 
гриппом и ковидом-19, обеспечен-
ность кадрами сельских домов 
культуры и др.

На минувшей неделе в респу-
блике были зарегистрированы 
226 преступлений, 92 ДТП, в кото-
рых погиб один, пострадали 26 че-
ловек. Произошли 43 отключения 
коммунальных ресурсов, более 
половины из которых – аварий-
ные, и 9 пожаров. 

Одно из мощных возгораний 
возникло на Владикавказском 
полигоне бытовых отходов. Ту-
шение открытого горения продол-
жалось несколько часов, в нем 
участвовало около трех десятков 
единиц техники. Еще несколько 
очагов повышенной температуры 
продолжали ликвидировать и на 
следующий день.

(Окончание на 2-й стр.)

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА РСО–А
Тридцать второе заседание Парламента Респу-

блики Северная Осетия – Алания седьмого созыва 
состоится 31 октября, в 10 часов, в зале заседаний 
Дома правительства (пл. Свободы, 1).

Регистрация депутатов и приглашенных будет 
производиться 31 октября, с 9 часов, в фойе Дома 
правительства.

Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16.

К СВЕДЕНИЮ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
В среду, 30 октября, в Парламенте РСО–А с 14 

до 17 часов будет работать «прямая линия», в ходе 
которой каждый житель сможет задать интересу-
ющий его вопрос, а также высказать свое мнение 
о наиболее важных проблемах жизни республики.

Ждём ваших звонков по телефону 53-00-56.
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«СО» ИНФОРМИРУЕТ

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ    Работа с грантополучателями

НЕ ОТСТАВАТЬ ОТ ГРАФИКА

В 2023–2024 годах инвесторы Северной Осетии получили около 
600 млн рублей грантовых средств из федерального бюджета 
на реализацию проектов по созданию некапитальных средств 
размещения. О том, как ведется работа по каждому из них, какие 
вопросы возникают у грантополучателей, говорили на совещании 
по развитию туризма в республике, которое провел Председатель 
Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ. 

Проекты реализуются в Алагирском, Ираф-
ском, Пригородном районах и находятся в разной 
степени готовности. Подробно о них рассказал 
врио председателя комитета по туризму Сослан 
Кочиев. Работы проводятся благодаря участию 
республики в нацпроекте «Туризм и индустрия 
гостеприимства». 

В Пригородном районе идет строительство эко-
парка «Ирбис», где будет создан 51 номер для 
проживания. Часть уже введена в эксплуатацию, 
остальные будут запущены до конца года. 

Кемпинг «Барс» в Пригородном районе готов, 
чтобы открыться уже в ноябре. Для туристов 
здесь будут доступны 3 модуля.  Проект «Ар-
вайдан» в Алагирском районе – в высокой сте-
пени готовности, его запуск позволит создать 54 
номера в модульных некапитальных средствах 
размещения. 

В Ирафском районе, на турбазе «Дзинага», 
будут открыты 20 номеров, половина из них уже 
введена в эксплуатацию. Комитету поручено 
продолжить активную работу с инвесторами и 
вести еженедельный мониторинг за сроками 
графиков. Особое внимание – решению вопросов 
подключения новых туристических объектов к 
инженерным сетям. 

– Необходимо взять на жесткий контроль со-
блюдение графиков – работы нужно провести 
без срывов и отклонений от намеченных показа-
телей. Все обязательства инвесторов должны 
быть выполнены в полном объеме. Руководство 
республики оказывает им в этом всяческое со-
действие, – отметил Борис Джанаев.

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

Îòâåòñòâåííàÿ ìèññèÿ
Сенатор РФ Таймураз МАМСУРОВ с 25 по 
28 октября принял участие в наблюдении 
за выборами в Законодательную (нижнюю) 
палату Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан. 

Выборы прошли 27 октября. По закону в Узбекистане 
выдвигать кандидатов в депутаты могут только политиче-
ские партии, официально их зарегистрировано и допущено 
к выборам пять. 

Все избирательные участки закрылись, началась обра-
ботка бюллетеней. Предварительные результаты выборов 
опубликованы 28 октября 2024 года. Итоговые результаты 
выборов будут объявлены в течение 10 дней.

Голосования продолжаются в некоторых странах Европы 
и США.

В этом году выборы проводились впервые по смешанной 
мажоритарно-пропорциональной системе: из 150 мест в за-
конодательной палате 75 депутатов будут избраны по одно-
мандатным округам, оставшиеся 75 – по единому округу на 
основе голосов, поданных за политические партии.

Российские парламентарии представляли миссии на-
блюдателей от Исполнительного комитета СНГ, МПА СНГ 
и ШОС. Возглавлял делегацию первый зампред Комитета 
Совета Федерации по науке, образованию и культуре Ильяс 
Умаханов.

В группу международных наблюдателей вошли сенаторы 
Таймураз Мамсуров, Андрей Шевченко, Анатолий Арта-
монов, Ахмат Салпагаров, Ирина Рукавишникова.

Кадровый 
потенциал 
Круглый стол по вопросам развития 
кадрового потенциала жилищно-
коммунального хозяйства состоялся в 
Совете Федерации при участии сенатора от 
РСО–А Виталия НАЗАРЕНКО. 

Залина АЛБОРОВА, помощник сенатора РФ

По различным оценкам, дефицит кадров в отрасли со-
ставляет свыше 100 тысяч человек. Отмечается существен-
ная нехватка квалифицированных специалистов рабочих 
специальностей (инженеры, сантехники, слесари, электро-
газосварщики, операторы котельной, электромонтеры и др.)

«ЖКХ является одной из важнейших социально-эконо-
мических сфер национальной экономики. От квалификации 
работников сектора в значительной мере зависят эффек-
тивность деятельности предприятий и организаций жилищ-
но-коммунального хозяйства, качество предоставляемых 
услуг», – подчеркнул Виталий Назаренко.

В рамках подготовки к мероприятию сенаторы провели 
опрос регионов и получили отзывы почти от 80 субъектов 
РФ. Также к проработке подключились и профессиональное 
экспертное сообщество, представители образовательных и 
общественных организаций. Результаты опроса позволили 
выявить ряд существенных проблем, вызывающих такую 
острую кадровую потребность. Одна из основных причин 
– невысокий уровень оплаты труда. Сенаторы предложили 
рассмотреть вопрос внедрения дополнительных матери-
альных стимулов для работников ЖКХ, чтобы повысить 
престиж и привлекательность профессий. 

Важное значение для решения вопросов кадрового обе-
спечения отрасли имеет аудит кадровых потребностей. 
Отмечена также необходимость непрерывного образования 
специалистов.

ВОЗВРАЩАЕМСЯ К ПРОБЛЕМЕ     Права граждан – на контроле

ДЕФИЦИТ ВНИМАНИЯ
В начале июля «СО» опубликовала письмо инвалида 1-й группы Маргариты ДАРЧИЕВОЙ с просьбой о 
помощи. После вмешательства газеты проблема была решена, но на днях мы получили новое письмо от 
Маргариты Яковлевны. Теперь выясняется, что решена была только ее часть … Впрочем, обо всем по 
порядку.

Всеволод РЯЗАНОВ

Напомним суть проблемы из первого письма 
Маргариты Яковлевны: «Уважаемые работники 
газеты! За помощью к вам обращается больной 
человек. После смерти сына меня парализовало, 
социальный работник отказывается заниматься 
моей проблемой, близкие родственники все в 
возрасте. 

До 2012 г. я проживала на ул. Ген. Дзусова, 
д. 20, кв. 178. В том же году продала квартиру 
женщине, у которой семья состоит из пятерых 
человек. Она не поехала по инстанциям пере-
оформлять лицевые счета, так как ей очень вы-
годно платить по моим данным, ведь я числюсь 
одна да еще как инвалид плачу 50%. А теперь 
тепловые сети подали на меня в суд. Умоляю, 
помогите мне, проявите уважение и сострадание 
к пожилому, больному человеку!»

«СО» направила письмо руководителю тогда 
еще ГУП «Владикавказские тепловые сети» 
Батразу Дзеранову с просьбой о содействии 
в решении проблемы беспомощной женщины. 
К чести руководителя и сотрудников ВТС они 
отнеслись к ситуации инвалида-пенсионерки со 
всем вниманием и ответственностью.

Ответ ВТС редакции содержал выписку из 
лицевого счета неблагополучной квартиры, све-
дения о владельце-должнике и самое главное – 
сообщение о том, что накопившийся долг в почти 
полсотни тысяч рублей снят с инвалида-пенсио-
нерки и отнесен на его истинного виновника.

Тогда мы выразили глубокую признательность 
коллективу ВТС, а далее высказали надежду на 
такое же отношение к своим согражданам и вы-
ступлениям газеты со стороны ВСЕХ организаций 
и органов власти. 

Что называется, как в воду глядели: ситуация 
повторилась с тем же человеком. На днях Марга-
рита Яковлевна прислала новое письмо… по той 
же проблеме: «Уважаемые сотрудники редакции, 
здравствуйте! Огромное вам спасибо, что вы от-
кликаетесь на мою беду. Я так благодарила вас и 
Бога, что моим мучениям конец. Но, к сожалению, 
недолго радость длилась. Покупательница оказа-
лась мошенницей, документы не переоформила, 
все долги «висят» на мне. Меня опять тревожат 
за долги. 

Господи, ну почему я, больной, старый человек, 
должна страдать? Неужели нет такого закона, 
чтобы ее наказать и за моральный, и за мате-
риальный ущерб? Мне, инвалиду, решить этот 
вопрос не по силам. Прошу и умоляю, это – крик 
моей души. Помогите! Я надеюсь только на вас!»

Мы думаем, что Маргарита Яковлевна неправа, 
надеясь только на нас, что прекрасно доказали 
действия коллектива ВТС. С другой стороны, она 
права в том, что остальные организации ЖКХ, как 
и прокуратура республики, оставили жизненную 
ситуацию инвалида-пенсионерки, многолетние 
мошеннические действия покупателя ее кварти-
ры и публикацию газеты без внимания.

В свое письмо Маргарита Яковлевна вложила 
квитанцию за август (на фото) с предынфарктной 
даже для хорошо зарабатывающих людей суммой 
долга. За уже более 10 лет за не принадлежащую 
инвалиду-пенсионерке квартиру он составляет 
почти 91 тысячу рублей, а через всю квитанцию, 
как оплеуха, удар под дых, идет надпись: «Вни-
мание! Задолженность!»

Главный вопрос вызывают строки «отопление» 
и «теплоснабжение» с двумя суммами: почти в 34 
тыс. и в 3,4 тыс. руб. Получается, что ВТС так и не 
переоформила долг с пенсионерки на мошенницу, 

соответственно первая продолжает числиться 
должником уже в ГУПе «Республиканское пред-
приятие водоснабжения и водоотведения». Полу-
чается, или где-то что-то опять не сработало, или 
мы поспешили с благодарностями в адрес ВТС?

Дважды значатся в квитанции долги за воду и 
канализацию в размерах от тысячи с лишним до 
4–5 тыс. руб. Причина этого, по видимому, опять-
таки, в смене поставщиков ЖК-услуг с муници-
пальных предприятий на РПВВ.

Второй по величине долг – за капремонт – более 
27,5 тыс. руб., за газ – почти 6 тыс. …

Уже не раз наступив на грабли своей наивной 
надежды, что руководители разных уровней чи-
тают «СО» и принимают ее выступления как руко-
водство к действию, на этот раз мы продублируем 
данную статью официальными письмами в про-
куратуру и организации-поставщики ЖК-услуг.

В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЯХ:     Дигорский район

КАК ПРИВЛЕЧЬ ИНВЕСТИЦИИ?
С точки зрения социально-экономического развития муниципальных образований проблема привлечения 
инвестиций является одной из самых актуальных. При этом достижение ускоренного развития возможно 
лишь на основе эффективной и грамотной инвестиционной политики.

С. НИКОЛАЕВ

В нынешних условиях санкци-
онного давления стран Запада 
на отечественную экономику, ко-
торое сказывается на объемах 
бюджетного финансирования, в 
качестве основного источника ка-
питаловложений выступают сред-
ства предприятий и организаций, 
размещенных на территории му-
ниципалитета, а также сторонних 
инвесторов.

Наиболее важная задача для 
органов власти в этих условиях 
– привлечение инвестиций в пер-
спективные и значимые для эконо-
мики муниципального образования 
отрасли. А для того чтобы стать 
привлекательными для инвесто-
ров, надо четко и ясно представ-
лять специфику района, знать свои 
конкурентные преимущества, инве-
стор какой направленности может 
«прийти» в муниципальное обра-
зование, какие площадки могут 
быть использованы под развитие 
инфраструктуры.

Об этом шел предметный разго-
вор во время недавнего выездного 
заседания Совета Парламента Се-
верной Осетии в Дигорском районе. 
Как отметил глава муниципального 
образования Сослан Цагаев, в 
районе ведется работа по при-
влечению инвесторов. На сайте 
АМС размещена соответствующая 
информация, представлен каталог 
неиспользуемых объектов недви-
жимости. Благодаря этому объем 
инвестиций в основной капитал по 
крупным и средним предприятиям 
района с численностью работни-

ков до 15 человек, не являющихся 
субъектами малого предприни-
мательства, составил 313,9 млн 
рублей, что в 2,6 раза выше уровня 
2022 года (1-е место в республике 
по динамике показателя).

С привлечением бюджетных 
средств введены в эксплуатацию 
врачебная амбулатория в с. Кар-
ман-Синдзикау на 50 посещений в 

смену и центр культурного разви-
тия в г. Дигоре на 400 мест.

Завершен капитальный ремонт 
четырех общеобразовательных 
школ, в том числе трех в г. Дигоре 
и с. Синдзикау, созданы условия 
для занятий физической культурой 
и спортом.

В дорожном хозяйстве завер-
шена реконструкция мостового 
перехода через реку Саурдон на 
автомобильной дороге «Дигора 
– минеральные источники» про-
тяженностью 45 погонных метров.

С привлечением средств част-

ных инвесторов обеспечен ввод в 
эксплуатацию 0,15 тыс. кв. метров 
торговых площадей.

Из общего объема выполненных 
работ на реализацию мероприя-
тий государственных программ 
по строительству, реконструкции, 
капитальному ремонту объектов 
социальной сферы и инженерной 
инфраструктуры района направле-

но 1 398,3 млн рублей бюджетных 
средств, из них: 33,6% (470,3 млн) 
– на реализацию государствен-
ной программы «Обеспечение до-
ступным и комфортным жильем и 
коммунальными услугами граждан 
Российской Федерации»; 27,3% 
(381,3 млн) – на реализацию госу-
дарственной программы «Охрана 
окружающей среды»; 20,4% (285,2 
млн) – на реализацию государ-
ственных программ Российской Фе-
дерации и республики по развитию 
транспортной инфраструктуры; 
10,1% (140,7 млн) – на реализацию 

государственной программы «Раз-
витие образования»; 8,6% (120,8 
млн) – на реализацию государ-
ственной программы «Развитие 
культуры».

Велись реконструкция водопро-
водных сетей и работы по благоу-
стройству центрального сквера в г. 
Дигоре, капитальный ремонт Дома 
культуры в с. Карман-Синдзикау, 
рекультивации несанкционирован-
ной свалки в г. Дигоре.

За счет средств феде рально-
го бюджета и дорожного фонда 
республики в районе отремонти-
рованы автомобильные дороги 
регионального и местного значе-
ния протяженностью более 11 км, 
произведен капитальный ремонт 
автомобильных дорог: объездной 
г. Дигоры и подъезда к с. Дзинаге.

Также на территории района 
ООО «Техинвест» реализует про-
ект по созданию санаторно-ку-
рортного комплекса «Урсдон», 
в рамках которого планируется 
строительство круглогодичного 
климатобальнеологического са-
наторно-курортного комплекса на 
базе Коринского месторождения 
минеральных вод и Урсдонского 
участка лечебных глин-тереклитов.

Тем не менее, как отметили 
участники выездного заседания 
совета парламента, основная часть 
капиталовложений в район идет 
по линии бюджетного финансиро-
вания. Частные инвестиции хотя и 
выросли в объемах, все еще состав-
ляют малую часть общих средств 
на развитие муниципального об-
разования. И на ближайшие 3 года 
местная власть поставила цель 
добиться трехкратного увеличения 
объема частных инвестиций.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Уважаемые владикавказцы! 

Сердечно поздравляю вас с Днем Всесоюзного ленин-
ского коммунистического союза молодежи! 

ВЛКСМ – самая значительная молодежная орга-
низация, занимающая особое место в истории нашей 
страны! В годы существования Союз молодежи имел 
колоссальное влияние на все сферы жизни общества. За 
комсомольцами стояли настоящие трудовые и военные 
подвиги. Их сердца были полны искреннего желания ме-
нять жизнь людей к лучшему.  И сегодня ВЛКСМ – это не 
просто память, которая объединяет людей, рожденных и 
живших в СССР. Это пример того, как сотни тысяч моло-
дых людей способны объединиться вокруг высоких идей 
патриотизма, товарищества, единства и с готовностью 
служить своей стране.

Наша республика вписала немало ярких страниц в 
историю ВЛКСМ. Из рядов комсомольской организации 
вышли  ответственные лидеры и управленцы, которые 
внесли весомый вклад в развитие и становление как 
всего региона, так и его столицы города Владикавказа.

С праздником вас, комсомольцы всех поколений! 
Желаю вам крепкого здоровья, удачи, бодрости духа и 
оптимизма!

Глава администрации муниципального 
образования г. Владикавказ – 

глава администрации местного 
самоуправления г. Владикавказа

Вячеслав МИЛЬДЗИХОВ.

Óïîð – íà ïðîãðàììó 
ðàçâèòèÿ ðåñïóáëèêè
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Глава республики поручил правительству и 
МЧС установить причины пожара для исключе-
ния подобных происшествий в будущем.

«Мусорную» тему продолжил видеосюжет, 
снятый по итогам проверки соблюдения управ-
ляющими компаниями и ТСЖ требований к 
работе мусоропроводов в многоэтажных домах. 
Из 209 проверенных во Владикавказе наруше-
ния были выявлены в 179.

Компаниям-нарушителям направлены пред-
писания о немедленном устранении нарушений. 
Глава республики поручил правительству 
контролировать данный процесс, а в случае 
неисполнения предписаний ставить вопросы 
о лишении УК и ТСЖ лицензий на управление 
домами и их передаче городской муниципаль-
ной УК.

Развивая тему, Сергей Меняйло остановился 
на работе и реформировании отрасли по предо-
ставлению ЖК-услуг в целом. Он отметил, что 
в свое время республика поставила заслон 
проникновению на этот рынок иногородних ор-
ганизаций, а во Владикавказе по его поручению 
была создана муниципальная УК.

Сегодня она обслуживает почти 20% МКД 
и приносит доход в бюджет города. При этом 
продолжают действовать десятки мелких и 
неэффективных УК и ТСЖ. Основная часть их 
затрат приходится на содержание собственной 
бюрократической структуры, а обязательные 
работы выполняются по остаточному принципу.

Такую «работу» глава республики назвал 
«бизнесом без оказания услуг», направленным 
только на собственное обогащение, и поручил 
республиканским и местным органам власти 
активно избавляться от таких компаний.

Отдельно Сергей Меняйло остановился на 
проблемах платы за ЖК-услуги. Сегодня го-
сударство дотирует убыточные предприятия 
ЖКХ, чем в равной степени снижает нагрузку 
по оплате их услуг как для социально неза-
щищенных, так и для состоятельных граждан.

Эта ситуация социально несправедлива, и 
идущие реформы в этой сфере предусматрива-
ют, в том числе, введение полной оплаты всеми 
ЖК-услуг и оказания адресной поддержки 
малоимущим гражданам.

Еще одна социальная проблема – пере-
кладывание платы за ЖК-услуги на ОДН на 
добросовестных плательщиков. Сегодня они 
вынуждены платить не только за себя, но и за 
воров ЖК-ресурсов и злостных должников. 

Этому также необходимо положить конец, и 
республика направила органам федеральной 
власти свои предложения по законодательному 
регулированию данного вопроса.

Завершил тему ЖКХ вопрос прохождения 
отопительного сезона. 

Глава республики обратил внимание членов 
правительства и руководителей организаций-
поставщиков ЖК-услуг и органов местной 
власти на необходимость строгого соблюдения 
правил подачи тепла и других коммунальных 
ресурсов.

В сфере здравоохранения, как было доло-
жено, заболевамость ковидом-19 за неделю 
снизилась более чем наполовину – с 53 до 
30 случаев. Ситуация с ОРВИ остается ниже 
эпидемического порога. В детских садах заре-
гистрированы 16% заболевших детей, закрыты 
детский сад и 5 групп.

В связи с начавшимися каникулами глава ре-
спублики поручил провести профилактические 
работы в системах отопления школ, а также 
организовать кампанию по информированию 
жителей сел о работе в их местах жительства 
фельдшерско-акушерских пунктов.

Одним из важнейших стал вопрос выполне-
ния принятого на днях постановления Совета 
Федерации о мерах стимулирования социально-
экономического развития нашей республики. 
Он состоит из 14 пунктов и предусматривает 
строительство важных объектов в сферах 
здравоохранения, культуры и других.

Глава республики поручил правительству 
разработать и соблюдать план выполнения 
пунктов постановления в сотрудничестве с со-
ответствующими федеральными ведомствами. 
Такой же план необходимо разработать и для 
взаимодействия с профильными комитетами 
Государственной думы.

Он также отметил, что в целях осуществле-
ния постановления Совета Федерации на днях 
у нас побывает рабочая группа сенаторов, 
депутатов ГД и Минстроя РФ.

На совещании также был поднят вопрос сто-
имости системы оповещения о пожарной опас-
ности, установленной в школах республики. По 
словам Сергея Меняйло, стоимость ее обслу-
живания выше, чем в других регионах и даже в 
Москве. МЧС поставлена задача: представить 
расчеты стоимости работы данной системы.

Еще одной проблемой совещания стал дефи-
цит кадров в сельских домах культуры. Глава 
республики предложил решить ее по аналогии 
с устранением нехватки учителей. Минобра-
зования экономически простимулировало за-
нятие школьных вакансий студентами старших 
курсов. 

Также можно решить проблему и на куль-
турном фронте, считает Сергей Меняйло. Мин-
культу поставлена задача: в течение недели 
найти ведущих творческих кружков для ДК п. В. 
Фиагдона и в ближайшее время проработать эту 
схему в масштабах всей республики.

Продолжением темы стала ситуация, когда 
одна бюджетная организация уплачивает 
аренду за помещения другой. В таком положе-
нии оказались, например, некоторые детские 
спортшколы, арендующие спортзалы у средне-
образовательных учреждений.

Глава республики признал такую ситуацию 
ненормальной и поручил министерствам ис-
править ее.

Также предметом обсуждения вновь стала 
тема развития «Пушкинской карты». За два 
последних года этот проект принес бюджету 
республики по 100 млн руб. Однако его расши-
рение остановилось.

Причина, по мнению министра образования 
и науки Эллы Алибековой – в отсутствии эко-
номической заинтересованности от проекта ра-
ботников творческих и музейных организаций.

Глава республики поручил разработать и 
применять в этих организациях механизм эко-
номического стимулирования для повышения 
творческой активности и финансовой отдачи 
от проекта.

На его контроле по-прежнему остаются 
вопросы возврата в республиканскую соб-
ственность земель различного назначения и 
объектов культурного наследия, а также своев-
ременное завершение строительства и ремонта 
всех объектов текущего года.



ПАТРИОТЫ  Они с честью исполнили свой долг 

ПАМЯТЬ ПОКОЛЕНИЙ
В Гарнизонном Доме офицеров столицы 
Северной Осетии состоялось интересное и теплое 
мероприятие – «ЖИВАЯ ПАМЯТЬ». Оно было 
посвящено Дню памяти уроженцев Северной 
Осетии, погибших в локальных конфликтах 
и войнах, тех, кто отстаивал и защищал 
жизни людей, выполняя свой воинский долг в 
Афганистане, Таджикистане, Нагорном Карабахе, 
Абхазии, Южной Осетии, Приднестровье, Чечне, 
Сирии и Новороссии.

С. ГРОМОВА

Для присутствующих в зале ве-
теранов, участников локальных 
войн, силовых структур, родителей 
и родственников погибших военнос-
лужащих, членов Администрации 
местного самоуправления г. Вла-
дикавказа, представителей Мини-
стерства обороны, министерства 
внутренних дел, Управления феде-
ральной службы войск националь-
ной гвардии по РСО–А, Управления 
пограничной службы ФСБ России 
по РСО–А, учащихся школ города и 
Северо-Кавказского суворовского 
училища, юнармейцев, студентов 
и учащихся школ города были по-
казаны 5 видеороликов: «Афгани-
стан. Живая память сердец». Самый 
тяжелый конфликт в послевоенное 
время, в котором наша страна по-
теряла 15,5 тыс. ребят. Из Северной 
Осетии в Афганистан ушли воевать 
1200 ребят и девушек. Погибли 75 
военнослужащих. 73 получили бое-
вые ордена и медали.

«Контртеррористическая опера-
ция. Чечня...» Боль конца XX века. 
Молодые армейские офицеры, 
солдаты, бойцы внутренних войск, 
ОМОНа, спецназа. Они шли в оже-
сточенные схватки без страха, с 
честью выполняя свой долг. Более 
1 500 человек из Северной Осетии 
проходили службу в Чечне, 141 из 
них никогда уже не вернутся. 98 
получили боевые ордена и медали, 
6-ти – присвоено звание Героя Рос-
сийской Федерации (посмертно).

«Навечно в памяти народной» – 
видеоролик о погибших сотрудниках 

МВД. На страже нашего покоя нахо-
дятся не только военнослужащие. 
На переднем крае борьбы добра 
со злом всегда стоят работники 
российской полиции. Сотни бойцов 
спецназа МВД, рядовых работни-
ков полиции – уроженцев Северной 
Осетии погибали на боевом посту. И 
не всегда на войне, но каждый ушел 
как солдат, с честью исполнив свой 
служебный долг!

«Спасибо за детей Беслана». 1 
сентября 2004 года. Дата, которая 
вошла в нашу жизнь трагедией. В 
результате злодейского, беспреце-
дентного по жестокости террори-
стического акта в городе Беслане 
погибли и получили ранения сотни 
мирных граждан, большая часть 
из которых – ни в чем не повинные 
дети. Забыть тот горький день не-
возможно, как невозможно забыть 
и бойцов Центра специального на-
значения ФСБ, закрывших своими 
сердцами детей. Нигде до этого 
спецназ не нес таких потерь, как в 
Беслане. Террористы прикрывались 
живым щитом из детей и женщин, 
поэтому многие бойцы были вы-
нуждены жертвовать собственной 

жизнью для спасения заложников.
И последний видеоролик – «СВО». 

И сегодня, когда безопасность ру-
бежей России, ее спокойствие и 
благополучие находятся под угро-
зой, российские военнослужащие, 
сотрудники силовых структур, до-
бровольцы отстаивают целостность 
и независимость нашей Родины в 
Новороссии. Борясь с врагом, с зара-
зой, против которой в 1941–1945 го-
дах сражались наши деды и прадеды 
на фронтах ВОВ, бойцы оберегают и 
защищают страну, стойко выполняя 
свою миссию на всех рубежах Специ-
альной военной операции.

Все видеоматериалы подготовил 
ученик 9 «А» класса МБОУ СОШ № 50
им. С.В. Марзоева Казбек Гиоев.

Во время показа каждого видео-
ряда весь зал вставал, чтя память 
погибших Героев. Слезы наполняли 
глаза не только мам и родных по-
гибших, но и многих присутствующих.

– Сегодня здесь находятся уча-

щиеся школ, юнармейцы, воспи-
танники суворовского училища – по-
коление, для которого героическое 
прошлое отцов, братьев, дедов и 
прадедов является одним из глав-
ных факторов для их будущего.

Поэтому очень важно, чтобы па-
мять о тех людях жила в умах и 
сердцах и передавалась из поко-
ления в поколение. Когда-нибудь 
время рассудит и оценит военные 
события в нашей стране и все по-
ставит на свои места. Но, наша за-
бота и цель – не забыть о солдате, 
его верности воинской присяге, 
чести и мужестве, умении в самых 
сложных ситуациях не дрогнуть, 
проявить себя продолжателем 
славных боевых традиций отцов и 
дедов. Помните о них! Цените мир, 
спокойствие, возможность любить 
и жить! И с благодарностью относи-
тесь к тем, кто буднично, но честно 
и самоотверженно выполнял и вы-
полняет свой долг по защите От-

ечества! – обратилась к залу Татья-
на Днепровская, мама погибшего
Героя РФ Андрея Днепровского.

О необходимости таких памятных 
встреч говорили советник главы ад-
министрации местного самоуправле-
ния Казбек Мамаев и ветеран войны 
в Афганистане, майор в отставке 
Михаил Сархошев. В небольшой 
концертной программе прозвучали 
песни о Героях.

«Живая память» была организо-
вана Северо-Осетинским региональ-
ным отделением Общероссийской 
общественной организации семей 
погибших защитников Отечества, 
АМС г. Владикавказа, Региональ-
ным отделением Межрегионального 
детско-юношеского военно-патрио-
тического движения «Гвардейская 
смена», Владикавказским предста-
вительством Благотворительного 
фонда содействия сохранению на-
ционально-культурного наследия 
«Перекличка поколений».
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ПРОДАЮ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ

  4-КОМ. КВ. пл. 140 м2 (косм. 
ремонт, кладовая + капитальный 
гараж) на 1 эт. 2-эт. дома на ул. 
Пушкинской, 2 (р-н МВД) – 100 т. 
р./м2. Тел. 8-989-742-38-64.

ÄÎÌÀ

  ЖИЛОЙ ПРИВАТ. ДОМ ИЗ 5 
КОМН. общ. пл. 400 м2 в центре 
г. Алагира на ул. Кодоева, 20 – 5 
млн руб. Торг. Тел. 8-928-073-19-
45, Эльза.

  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 4 КОМН. пл. 160 
м2 (все уд., з/у 10 сот., ремонт) в ст. 
Архонской, ул. Петра Первого, 50 – 
8,1 млн руб., или МЕНЯЮ на 1-КОМ. 
КВ. с допл. на 2–3 эт. во Владикав-
казе. Тел. 8-928-065-36-38.

  КИРП. ДОМ ИЗ 3 КОМН. в с/т 
«Иристон», 6 линия (2 спал., зал, 
кухня, прихож., ванн., все уд., 
центр. канализац., кап. ремонт, 
подвал, сарай, 2 навеса, гараж 
шир. 4 м, дл. 12 м, все новое, фрук-
тов. деревья, кустарники, виногр. 
разн., ухожен. огород. общ. з/у 5 
сот. место хорошее, приватиз.) – 
9,7 млн руб. Без посредников. Тел. 
8-988-870-65-84.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  З/У 25 СОТ. в с. Хумалаге. 
Цена догов. Тел. 8-909-477-50-08, 
Таймураз.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ СОРТОВ «МОДИ», 
«ФЛОРИНА», «КАНДИЛЬ-СИ-
НАП» И «СЛАВА» и др. без хими-
ческой обработки, выращенные в 
экологически чистом р-не с. Сред-
ний Урух по оптовым ценам от 40 
до 70 руб.; МЕЛКИЕ И ПАДАЛИ-
ЦУ – 30 руб./кг. Тара возвратная. 
Обр.: ул. Левченко, 23. Тел.: 8-988-
873-68-98; 52-52-99 (д.).

УСЛУГИ
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, консульт., 
запросы, оформление наследства 
«под ключ». Защита прав военнос-
луж. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА ГЕ-
ОРГИЕВНА. Обр.: ул. Некрасова, 
2, тел. 8-918-826-41-39.

  РЕМОНТ ИМП.ТЕЛЕВ. с гаран-
тией. УСТАНОВКА ЦИФРОВЫХ И 
СПУТРИКОВЫХ АНТЕНН «ТРИ-
КОЛОР HD», «НТВ плюс». Тел.: 
8-903-484-40-58,97-14-62, 8-918-
827-14-62.

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. Тел.: 
91-90-05, 8-918-821-90-05, 8-918-
821-21-58, 91-21-58.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
  КАФЕЛЬНЫЕ РАБ., УСЛУГИ 

САНТЕХНИКА. Тел. 8-989-038-14-00.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (напольный, 
стеновой) и радиаторов; ванн, 
раковин, унитазов; замена 
стояков, канализац. И ДР. РА-
БОТЫ. Тел. 8-918-969-05-84.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: ремонт 
шкафов-купе, кроватей; заме-
на салазок на комоде; мелкий 
ремонт диванов на дому у за-
казчика. Тел. 8-928-928-77-00.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК ЭЛЕК-
ТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ ПЛИТ 
любой сложности, в том числе 
встроенных, под быструю выпеч-
ку осетинских пирогов. Гарантия. 
Тел.: 8-918-827-36-36, 97-36-36. 

  ОСЕННЯЯ ОБРЕЗКА фрук-
товых деревьев и виноградни-
ков; СПИЛ; ФОРМИРОВАНИЕ 
хвойных кустарников; ПОКОС 
ГАЗОНОВ. Тел. 8-989-132-13-30.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ во дворах и на улицах. 
Менее 80 м2 не предлагать. Тел. 
8-918-822-28-21; 51-44-65.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ; КАФЕЛЬ ДЛЯ ПОЛА; 
ДЕМОНТАЖ; ЭЛЕКТРИКА; БЕ-
ТОННЫЕ РАБОТЫ; КЛАДКА 
БЛОКОВ. Тел.: 8-960-402-18-78, 
8-963-177-25-20.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В ПО-
РЯДОК: вычищаем сорняки, 
красим ограды, спиливаем не-
большие деревья, используем 
гербициды от сорняков. Работа-
ем добросовестно в течение 14 
лет. Выезжаем в села. Цены уме-
ренные. Тел.: 8-988-870-67-26, 
Ира; 8-928-855-17-62, Лариса.

РАЗНОЕ
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВЛИ 
квартир, гаражей, складских поме-
щений, административных зданий 
современными материалами. ГИ-
ДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. 
Кач. гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

  ИЩУ РАБОТУ ПО РЕМОНТУ И 
НАСТИЛУ МЯГКОЙ КРОВЛИ ру-
бероидного типа любой сложности 
и современными материалами. 
Тел. 8-961-823-43-69, Казик.

Трудовая слава
Заманкульской школы

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

И вот в один день поздней осе-
ни 1963 года к нам в школу при-
ехало почти все руководство 
республики во главе с первым 
секретарем Обкома партии Б. 
Е. Кабалоевым, а с ними при-
ехали и все первые секретари 
райкомов партии и комсомола. 
Во дворе школы под открытым 
небом собрали большой митинг, 
т.к. в актовом зале школы не по-
местилось бы такое количество 
людей. Слово дали Б.Е. Каба-
лоеву, который зачитал привет-
ственное письмо Первого секре-
таря ЦК КПСС Н. С. Хрущева 
в адрес ученической бригады 
нашей школы. В этот день наша 
республиканская газета «Со-
циалистическая Осетия» вышла 

в праздничном оформлении и на 
первой странице был размещен 
текст приветствия. Какую ра-
дость и гордость испытывали все 
школьники и руководство школы 
во главе с директором Борисом 
Михайловичем Кибизовым, это 
никакими словами не передать! 

В декабре того же года в ак-
товом зале правительственного 
здания состоялась 23-я област-
ная комсомольская конферен-
ция. Я была там как делегат от 
комсомольской организации шко-
лы, а Фатима Кастуева была 
приглашена как член учениче-
ской бригады, ей и предстояло 
выступить с докладом. Конфе-
ренция проходила три дня, здесь 
принимали участие руководители 
партии и комсомола из всех райо-
нов республики. Присутствовали 
также делегации ЦК ВЛКСМ и со-

седних республик. Все выступаю-
щие начинали свои выступления 
с приветственных слов в адрес 
нашей школы. И когда ведущий 
объявил, что слово предоставля-
ется члену ученической бригады 
Заманкульской средней школы 
Фатиме Кастуевой, зал аплоди-
ровал ей стоя. 

В начале 1964 года я присут-
ствовала на очередном пленуме 
обкома комсомола, где первый 
секретарь Руслан Битаров на-
чал свое выступление с таких 
слов: «К нам в республику при-
шла радостная весть – Заман-
кульская средняя школа зане-
сена в книгу «Трудовая летопись 
комсомола». Впервые в исто-
рии данной книги в нее занесена 
средняя школа». И когда комсо-
мольский лидер республики вру-
чал мне удостоверение об этом 

факте, то присутствующие тоже 
аплодировали стоя. В том же году 
от нашей республики делегатами 
на Пленум ЦК комсомола в Мо-
скву были избраны Руслан Бита-
ров и Фатима Кастуева. Вот так 
прославилась наша школа благо-
даря комсомолу и высокой орга-
низации труда руководителями 
Заманкульской средней школы 
и местного колхоза «Иристон».

АНОНС  Успейте подать заявку на VI 
Всероссийский форум «Дигория»

Площадка, которая 
объединяет

С 25 ноября по 1 декабря 2024 года 
Экспертный институт социальных 
исследований совместно с Федеральным 
агентством по делам молодежи проведут 
VI Всероссийский форум «Дигория» в 
Мастерской управления «Сенеж».

Пресс-служба Комитета по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А 

За время своего существования форум стал площадкой, объ-
единяющей интеллектуальный потенциал молодых ученых со-
циально-гуманитарного профиля и практиков общественно-по-
литической сферы с целью выработки смыслового фундамента 
развития России.

В рамках форума представлено 5 направлений:
1. Медиа и коммуникации;
2. Политическая экспертиза;
3. Политическая аналитика;
4. Социальные и креативные технологии;
5. Политическое образование и гражданское просвещение.
Конкурсный отбор участников проводится заочно в два этапа. 

Первым этапом является подача заявок через автоматизиро-
ванную информационную систему «Молодежь России» в срок до 
23:59 по московскому времени 27 октября 2024 года по ссылке.

Второй этап включает в себя выполнение заданий в срок до 
23:59 по московскому времени 1 ноября 2024 года.

Открыта также регистрация на IV Национальную премию 
«Дигория», направленную на выявление лучших молодых спе-
циалистов социально-гуманитарного профиля, ведущих свою 
деятельность в общественно-политической сфере.

Ознакомиться с подробной информацией и подать заявку для 
участия в Премии можно на официальном сайте платформы «Ди-
гория» до 23:59 по московскому времени 31 октября 2024 года.

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТА  Деньги, вышедшие из обращения, обменять нельзя

Как быть с ломаным грошом?
 Прогресс стремительно меняет нашу жизнь, и банковские карты стали привычным способом 
совершения покупок. Однако полностью заменить наличные деньги они не могут. А потому не 
будет лишним узнать, когда именно банкноты теряют свою платежеспособность и как поступить 
с поврежденными купюрами. Свои вопросы «СО» адресовала начальнику отдела наличного 
денежного обращения и кассовых операций Отделения Банка России по Северной Осетии – Алании 
Азамату ЕДЗОЕВУ.

Тамара БУНТУРИ

– Азамат Тамерланович, какие деньги 
считаются поврежденными? 

– Существует три вида повреждений. Если 
повреждение не сильное, деньгами все еще 
можно расплатиться и в магазинах, и в банках.

При значительном повреждении деньгами 
не получится оплатить покупку, но их можно 
поменять в банке на новые банкноты или 
монеты.

А если повреждение настолько сильное, 
что банкнота или монета перестают соот-
ветствовать признакам платежеспособности, 
деньгами вы не сможете расплатиться или 
обменять их.

– Человек сам на глаз может определить 
степень повреждения?

– Конечно, это можно сделать самостоя-
тельно.

Самая распространенная причина сокраще-
ния срока жизни банкноты—загрязнения. Ча-
сто бумажные деньги изымают из обращения 
и уничтожают из-за ветхости, это своего рода 
естественное старение купюр.

Банкноту с потертостями, загрязнениями 
или небольшими пятнами все еще могут при-
нять в магазине. Если же на банкноте есть 
серьезные потертости или довольно большое 
пятно, то такую банкноту можно обменять 
только в банке.

Еще один вид повреждений – присутствие 
на деньгах посторонних символов. Если на 
банкноте есть оттиск штампа, посторонняя 
надпись из двух символов и больше или рису-

нок, она признается ветхой и направляется на 
уничтожение.

Такой купюрой можно расплатиться в ма-
газине, но как только она попадет в банк, ее 
выведут из обращения и уничтожат.

Бывает, что деньги рвутся. Если на банкно-
те небольшие проколы, надрывы или не хва-
тает уголка или края, ею по-прежнему можно 
расплатиться. Но если площадь поврежден-
ного или утраченного участка значительна, 
купюру лучше отнести в банк. Так же следует 

поступить с бумажными деньгами, которые 
серьезно обгорели или размокли и потеряли 
часть фрагментов.

– А если купюра порвалась на мелкие 
кусочки?

– Если банкнота полностью порвалась или 
ее порезали, ее можно склеить и отнести на 
обмен в банк. Из кусочков надо собрать не 
менее 55% от полной площади банкноты, при 
этом важно, чтобы все фрагменты принадле-
жали одной купюре.

Вы можете собрать банкноту из двух по-
врежденных банкнот одного номинала, если 
они по рисунку складываются в одну. При этом 
каждая из частей должна составлять не мень-
ше 50% от полной площади банкноты. Такую 
купюру вам поменяют в банке.

А вот банкноту, которая потеряла лицевую 
или оборотную сторону, то есть расслоилась, 
обменять уже не получится.

– Иногда деньги остаются в карманах, и 
их стирают вместе с одеждой. В этом случае 
они могут окраситься. Примут ли банкноту, 
потерявшую свой цвет? 

– Окрашенную купюру в банке вам поменя-
ют на новую. 

– С бумажными деньгами вроде разобра-
лись, а как быть с монетами?

– Мелкие царапины или потертости не влия-
ют на платежеспособность монеты, а вот если 
она погнулась, сплющилась, надпилена, на ней 
есть отверстие, но при этом она сохранила не 
менее 75% своей массы, то такую монету по-
меняют в банке.

Если монета оплавилась или изменила цвет, 
ее также примут. Но только в том случае, если 
удастся установить, что монета была выпуще-
на Банком России.

Монету полностью без изображения и часть 
монеты у вас не примут даже на обмен.

– А существует ли лимит на суммы, кото-
рые можно обменять?

– В банке вы можете обменять поврежден-
ные деньги на любую сумму. Однако в случаях, 
когда сумма превышает 40 000 рублей или 
купюры и монеты нужно отправить на экспер-
тизу, вам понадобится паспорт.

– Можно ли поменять старые деньги, 
которые больше не в ходу?

– Деньги, которые вышли из обращения, 
например, советские рубли, утрачивают свою 
функцию, и обменять вы их не сможете. Их 
можно только оставить на память.

свидетельство о восьмилетнем 
образовании № 3856597, выдан-
ное в 1990 г. МБОУ СОШ №29
г. Владикавказа на имя МАХИТА-
РОВОЙ Аллы Владимировны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННОЕ



Коллектив ООО «Дельта-сервис» вы-
ражает глубокое соболезнование гене-
ральному директору К. Д. Беликову по 
поводу кончины сестры

ГИОЕВОЙ-БЕЛИКОВОЙ
Мелеты Дмитриевны.

Коллектив Комитета по транспорту и 
дорожной инфраструктуре Республики 
Северная Осетия – Алания выражает 
глубокое соболезнование генерально-
му директору ООО «Дельта-сервис» К. 
Д. Беликову по поводу кончины сестры

ГИОЕВОЙ-БЕЛИКОВОЙ
Мелеты Дмитриевны.

Администрация и коллектив ГБУ «Респу-
бликанский центр реабилитации детей-
инвалидов «Феникс» выражают глубокое 
соболезнование бывшей сотруднице А. Б. 
Тадеевой по поводу кончины отца

ТАДЕЕВА
Бориса Налуковича.

Коллектив ГБУЗ «Республиканский вра-
чебно-физкультурный диспансер» МЗ 
РСО–А выражает глубокое соболезнова-
ние А. Б. Тадеевой по поводу кончины отца

ТАДЕЕВА
Бориса Налуковича.

Коллектив ГБОУ «Центр образования 
«Интеллект» выражает глубокое собо-
лезнование педагогу дополнительного 
образования Р. Я. Бекоевой по поводу 
кончины брата

БЕКОЕВА
Феликса Ясоновича.

Коллектив магазина похоронных ус-
луг «Сирень» выражает глубокое со-
болезнование Рамазану, Ларисе, Иль-
мире, Светлане и Анжеле Бетановым 
по поводу кончины матери и свекрови

БЕТАНОВОЙ-ТАГАЕВОЙ
Сары Мухаевны.

Родные и близ-
кие с глубоким 
прискорбием из-
вещают о кончи-
не заслуженного 
врача Республики 
Северная Осетия 
– Алания

БУГУЛОВА
Хазбечира 

Мацикоевича.
Гражданская па-

нихида состоится 30 октября по адре-
су: ул. Гвардейская, 46, корп. 2.
Коллектив ГБУЗ «Республиканский 

центр пульмонологической помощи» п. 
В. Фиагдона выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким по поводу 
кончины бывшего врача-рентгенолога

БУГУЛОВА
Хазбечира Мацикоевича.

Коллектив филиала ПАО «Россети- 
Северный Кавказ» – «Севкавказэнер-
го» выражает глубокое соболезнование 
сотруднику Владикавказского энергос-
бытового отделения Алану Дзлиеву по 
поводу кончины брата

ДЗЛИЕВА
Олега Ирбековича.

ФУТБОЛ  Красно-желтые сразились с командой своего 
бывшего тренера 

ДОМАШНЯЯ ОСЕЧКА
 «Àëàíèÿ» (Âëàäèêàâêàç) – «×àéêà» (Ïåñ÷àíîêîïñêîå) – 2:3 (1:2)

 27 октября. Мелбет – Первая лига, 16-й тур. Грозный, стадион 
им. С. Билимханова.

 Главный судья – Игорь Панин (Дмитров).
 «Алания»: Натабашвили, Багаев, Плиев, Татаев, Цаллагов, 

Ышык, Хугаев (Тарба, 46), Дауров (Уильямс, 68), Хадарцев (Гур-
циев, 68), Макаров, Абдоков (Кокоев, 68; Тобоев, 79), Нафиков 
(Макаров, 46).

 «Чайка»: Штепа, Евдокимов, Ибрагимов, Пелих, Кармаев, 
Ужгин (Бамматгереев, 65), Маляров (Черняков, 65), Зарыпбеков, 
Янов (Николаев, 65), Руденко (Нестеров, 90+10), Хохлачев (Ар-
бузов, 69).

 Голы: Маляров, 13 – 0:1; Хадарцев, 36 – 1:1; Руденко, 39 – 1:2; 
Руденко, 61 – 1:3; Цаллагов,9 0+4 – 2:3.

 Предупреждения: Багаев, 28; Абдоков, 51;  Ужгин, 63; Ибра-
гимов, 64; Пелих, 70; Бамматгереев, 75; Штепа, 90; Гурциев, 90.

 В поединке красно-желтых с «Чайкой» из 
села Песчанокопское сошлись нынешний 
и бывший наставники «Алании» – 
Спартак Гогниев и Евгений Калешин, что 
придавало матчу дополнительную интригу. 
Владикавказцы перед игрой по разным 
причинам не досчитались нескольких 
основных футболистов – Ростислава 
Солдатенко, Аллона Бутаева, Тараса 
Гаглоева, Ильи Москаленчика.

 Вячеслав СТЕПАНОВ

На 7-й минуте гости создали 
первый опасный момент, когда 
Александр Хохлачев ворвался в 
штрафную, но из выгодной пози-
ции ударил выше ворот. Однако 
вскоре «Чайка» открыла счет 
усилиями Никиты Малярова, 
пробившего с линии штрафной 
точно в угол. Затем тот же Хох-
лачев воспользовался ошибкой 
Константина Плиева и нанес 
удар прямо в Георгия Натабаш-
вили. Красно-желтые оживились 
только ближе к перерыву и сразу 
забили. Батраз Хадарцев оты-
грался с Виктором Нафиковым и 
метров с 16 закрутил мяч в даль-
нюю «девятку», отличившись во 
втором матче подряд. Увы, но 
радость хозяев была недолгой, 
ведь уже через три минуты Вла-
дислав Руденко убежал к нашим 
воротам и мощным ударом от-
правил мяч в сетку. 

 В начале второго тайма Ха-
дарцев, обыграв двух защитни-
ков, нанес с линии штрафной 
еще один удар, попав прямо в 
голкипера. Гости в ответ на-
казали владикавказцев голом, 
когда Руденко после флангово-
го навеса в борьбе с Алексеем 
Татаевым сумел точно пробить 
головой. Тут же Данила Янов 
бил с близкого расстояния, но 
Натабашвили отвел угрозу. В 
последнюю десятиминутку по-
допечные Спартака Гогниева 
организовали настоящий штурм 
чужих ворот. Таймураз Тобоев 
едва не забил прямым ударом с 

углового, но вратарь отбил мяч. 
Наконец-то появились на поле 
после восстановления от травм 
Батраз Гурциев и Уильямс Чиме-
зи, обострившие игру в нападе-
нии. Именно с ударами Гурциева 
и Чимези справился голкипер 

«Чайки», а Плиев после углового 
головой направил мяч в санти-
метрах от штанги. И все-таки, 
давление принесло свои плоды, 
так как на 95-й минуте Ибра-
гим Цаллагов точно выстрелил 
впритирку со стойкой. Однако 
на то, чтобы сравнять счет, у 
красно-желтых уже не хватило 
времени. Хотя на последних се-
кундах Гурциев упал в штрафной 
после контакта с защитником, 
но арбитр вместо пенальти по-
казал Батразу «горчичник» за 
симуляцию.

 2 ноября в очередном туре 
чемпионата «Алания» в гостях 
сыграет с московским «Торпе-
до». Во Второй лиге «Алания-2» 
в субботу дома проиграла «Ан-
гушту» из Назрани со счетом 0:1.

КУЛЬТУРА  О реализации культурно-просветительского и образовательного проекта  

Новое звучание древнего инструмента

Придать новое звучание  и жизнь старинному смычковому инструменту 
под названием «хъисын фандыр» обещают организаторы нового 
культурно-просветительского проекта «Вне времени». 

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

О целях и задачах проекта на пресс-конференции 
рассказали его руководитель – директор издатель-
ства «Веста» Наталья Провоторова и арт-директор, 
художественный руководитель оркестра националь-
ных инструментов «Иристон» госфилармонии, заслу-
женный артист РСО–А и РЮО Олег Ходов.

Хъисын фандыр, или осетинский старинный двух- 
или трехструнный смычковый инструмент, имеет 
древнюю историю.  Существует поверье, что с по-
мощью игры на этом инструменте предки осетин 
общались с духами божественного мира, упоминание  
об этом есть и в Нартских сказаниях, и  в осетинском 
устном народном творчестве. Звучание музыкального 
инструмента привлекало в дом фарн (благодать), его 
использовали во время поисков людей, попавших под 

снежные обвалы, предсказывали изменение погоды: 
инструмент менял звучание, если под толщей снега 
находился человек, или перед изменениями погоды. 
Такие уникальные факты   привели в презентацион-
ном ролике  во время пресс-конференции, чтобы еще 
раз обратить внимание общественности на историю 
необычного инструмента.

В ходе реализации проекта его авторы планируют 
провести исследовательскую работу в архивах На-
ционального музея РСО–А, СОИГСИ им. В. Абаева и 
в Доме народного творчества. Это необходимо для 
сбора и обработки информации об истории создания 
осетинских национальных инструментов, интерес к 
которым растет. 

 По словам Олега Ходова, одна из основных задач 
проекта – переложить на бумагу нотный материал 
для инструмента и дать методическое пособие   музы-
кальным школам и образовательным учреждениям, 

которые будут профессионально развивать игру на 
этом инструменте. 

 Он сохранен и дошел до наших дней,  идет даже 
всплеск интереса к нему со стороны талантливых 
музыкантов. Но, к сожалению, в Северной Осетии 
нет систематизированной базы данных об архаичных 
музыкальных инструментах. Существует фонотека 
с записями старинных нартских наигрышей и песен, 
которая сегодня хранится в архивах Московской го-
сударственной консерватории им. П. И. Чайковского. 
Это фонотека, собранная по крупицам композитора-
ми и этнографами во время экспедиций.  Теперь на-
стало время  переложить  эти наигрыши с валиков на 
бумагу и сделать их  доступными  для музыкального 
сообщества.

Все исторические и справочные материалы, со-
бранные в рамках проекта, лягут в основу создания 
концепции новой концертной программы. В рамках 
презентации будут также даны мастер-классы игры 
на национальном инструменте и выступление орке-
стра национальных инструментов «Иристон». Пла-
нируется в ходе презентации  проекта охватить все 
районы республики.  Об этом на пресс-конференции 
рассказала Наталья Провоторова. Она пообещала, 
что за счет грантовой поддержки будут воссозданы 
два смычковых инструмента (хъисын фандыры), 
которые оркестр приобретет для себя, и будет пока-
зывать их на мастер-классах. Она также обратилась  
с просьбой, чтобы откликнулись люди, у которых есть 
интересные исторические фотографии народных ин-
струментов или исторический материал для будущей 
книги, которая будет проиллюстрирована схемами, 
нотами, рисунками и фотографиями реконструиро-
ванных музыкальных инструментов. Также будет 
представлен исторический очерк о происхождении 
старинного музыкального инструмента  с его описа-
нием и некоторыми приемами игры на нем.  

О том, что проект «Вне времени» – победитель 
гранта Президента РФ, стало известно еще в августе 
этого года. Во время пресс-конференции Наталья 
Провоторова  получила приятную весть о том, что 
можно начинать реализовывать проект. А мы обре-
таем надежду, что старинный осетинский инструмент 
получит свое второе рождение и  своим уникальным 
звучанием обогатит всемирную музыкальную со-
кровищницу. 
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Осетия – Алания.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Родные и 
близкие искрен-
не благодарят 
всех, кто раз-
делил с ними 
горечь утраты 
ДАДТЕЕВОЙ -
ГАМАОНОВОЙ 
Зои Хангериевны, 
и сообщают, что 
40-дневные по-
минки со дня 
ее кончины состоятся 30 октября по 
адресу: ул. Щорса, 201, корп. 2.

ВНИМАНИЕ!
РЕГИОНАЛЬНАЯ 
ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПРИЕМНАЯ ПРЕД-
СЕДАТЕЛЯ ПАРТИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
Д. А. МЕДВЕДЕВА на 
базе Штаба общественной под-
держки партии (пр. Коста, 234) с 
5 по 8 ноября 2024 года проведет
НЕДЕЛЮ ПРИЕМОВ ГРАЖ-

ДАН ПО ВОПРОСАМ ЖИ-
ЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА.
Запись по тел. (8672) 62-01-10.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
М  Клуб И В Н П М О
1  Торпедо 16 7 9 0 29–13 30
2  Балтика 16 8 6 2 19–11 30
3  Арсенал 16 6 10 0 15–9 28
4  Урал 16 7 5 4 23–17 26
5  Сочи 16 6 6 4 24–16 24
6  Черноморец 16 7 3 6 22–23 24
7  Ротор 16 5 7 4 12–11 22
8  Чайка 16 5 7 4 20–20 22
9  Нефтехимик 16 5 7 4 12–13 22
10  СКА-Хабаровск 16 5 6 5 24–26 21
11  Енисей 16 6 2 8 16–20 20
12  Родина 16 4 8 4 16–16 20
13  КАМАЗ 16 5 4 7 13–11 19
14  Алания 16 4 5 7 11–14 17
15  Сокол 16 3 7 6 8–18 16
16  Шинник 16 3 6 7 11–18 15
17  Уфа 16 3 5 8 15–22 14
18  Тюмень 16 2 3 11 13–25 9

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет!   Ñ 1 ïî 31 îêòÿáðÿ 2024 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

Родные и близ-
кие с глубоким 
п р и с к о р б и е м 
извещают о кон-
чине 
МАЛАШОНКА
Владимира 
Викторовича.
Гражданская 

панихида состо-
ится 29 октября 
по адресу: пос. 
Спутник, дом 52.
Коллектив и Совет ветеранов УФСБ 

России по РСО–А выражают глубокое 
соболезнование родным и близким по 
поводу кончины

ГУДИЕВА
Руслана Георгиевича.

Коллектив ООО «Южная строитель-
ная компания» выражает глубокое 
соболезнование родным и близким по 
поводу кончины сотрудника

ГУДИЕВА
Руслана Георгиевича.

Коллектив ООО «Южная строитель-
ная компания» выражает глубокое 
соболезнование начальнику службы 
безопасности Б. Г. Гудиеву по поводу 
кончины брата

ГУДИЕВА
Руслана Георгиевича.

Коллективы Министерства при-
родных ресурсов и экологии РСО–А, 
подведомственных учреждений и 
Профсоюза лесных отраслей РСО–А  
выражают глубокое соболезнование 
охотоведу ГБУ «Беркут» Ю. П. Джиг-
каеву по поводу кончины сына

ДЖИГКАЕВА
Алана Юрьевича.

Коллектив филиала ФГБУ «Россель-
хозцентр» по РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование сотрудникам 
А. С. Казаховой и С. З. Токаевой по 
поводу кончины брата и мужа

ХАДАЕВА
Сослана Саулаговича.

Коллектив Федерального казенно-
го учреждения «ГБ МСЭ по РСО–А» 
Минтруда России выражает глубокое 
соболезнование сотрудницам учреж-
дения Ф. С. и Т. В. Рамоновым по по-
воду кончины брата и дяди

ХАДАЕВА
Сослана Саулаговича.

КТО КАК СЫГРАЛ
СКА-Хабаровск – Черноморец 6:1 (3:1)
Арсенал – Шинник 1:1 (1:0)
Тюмень – Енисей 4:1 (2:1)
Балтика – Урал 2:1 (1:1)
Уфа – Ротор 2:0 (0:0)
Алания – Чайка 2:3 (1:2)
КАМАЗ – Сочи 1:0 (1:0)
Нефтехимик – Сокол 0:0
Родина – Торпедо 1:1 (1:1)

ВОСПИТАНИЕ  МВД по РСО–А большое внимание уделяет патриотическому воспитанию
не только сотрудников, но и подрастающего поколения

ПОЗНАВАТЕЛЬНАЯ ЭКСКУРСИЯ
На днях сотрудники Отдела МВД России по Дигорскому району 
организовали экскурсию в историко-мемориальный дом-музей Георгия 
Цаголова в г. Дигоре для кадетского класса дигорской средней школы 
№1 с руководителем офицером-воспитателем Василием Биткиным.

Изаура ТУККАЕВА

На мероприятии присутство-
вали председатели совета ве-
теранов и общественного со-
вета отдела Виталий Хадзиев 
и Тамерлан Корнаев. 

Старший научный сотрудник 
музея Георгий Корнаев рас-
сказал подросткам о ратной 
и трудовой истории района, о 
знаменитых уроженцах, кото-
рые прославили малую родину 
далеко за ее пределами, о ста-

новлении и развитии, важных 
исторических событиях род-
ного района. Кадеты с интере-
сом рассматривали архивные 
фотографии, вещи, экспонаты, 
задавали сотрудникам музея 
интересующие вопросы.

Как отметили Виталий Хад-
зиев и специалист по воспита-
тельной работе ОРЛС капитан 
полиции Кристина Корнае-
ва, экскурсия в музей способ-
ствует приобщению к исто-
рии, культуре, традициям и, 

несомненно, патриотическому 
воспитанию, привитию детям 
любви и гордости за свое Оте-
чество, осознанию граждан-
ского долга перед Отчизной и 
готовности к защите ее инте-
ресов. Одним словом, вносят 
весомый вклад в воспитание 
истинных патриотов Родины.

Участники экскурсии при-
знались, что созданная в музее 
атмосфера помогает почув-
ствовать себя настоящими 
свидетелями исторических 

событий и испытать чувство 
гордости за родной район, ре-
спублику, Россию. 

Школьники поблагодарили 
работников музея, сотрудни-
ков полиции за интересную и 

увлекательную экскурсию.
Отрадно, что полицейские 

принимают активное участие 
в приобщении ребят к славной 
истории своей малой родины, 
страны.

УФСБ РОССИИ ПО РСО–А
проводит конкурсный отбор кандидатов с образованием не ниже среднего (полного)
общего (11 классов) для поступления в образовательные организации ФСБ России

на потоки высшего и среднего профессионального образования. 
Абитуриентам предоставляется возможность по-

лучения образования по следующим направлениям: 
оперативный сотрудник, следователь,  переводчик со 
всех языков мира, медицинский работник, специалист 
по эксплуатации технических средств, в том числе бес-
пилотных аппаратов и средств вооружения, а также в 
области компьютерной безопасности и современных 
информационных технологий. 
Лица женского пола на базе основного общего 

образования (11 классов) принимаются на обучение 
по специальностям: «Компьютерная безопасность» 
(специализация – специальные технологии противо-
действия компьютерным атакам), «Информационная 
безопасность автоматизированных систем» (специа-
лизация – высокопроизводительные вычислительные 
системы специального назначения), «Перевод и пере-
водоведение», «Регионоведение», а также «Лечебное 
дело» (для студенток 4 курса ФГБОУВО «СОГМА»).
Обучение в образовательных организациях ФСБ 

России бесплатное, курсанты обеспечиваются всеми 
видами довольствия (вещевое имущество, питание), 
на безвозмездной основе предоставляется общежи-
тие, ежемесячно выплачивается денежное доволь-
ствие (от 15 000 рублей). 
Выпускникам образовательных организаций ФСБ 

России по программам высшего образования при-

сваивается воинское звание «лейтенант», по про-
граммам среднего профессионального образования 
присваивается воинское звание «прапорщик». По 
окончании учебного заведения выдается диплом 
государственного образца. 
Перечень специальностей и интересующая информа-

ция по вопросам поступления в образовательные орга-
низации ФСБ России доступны на официальных сайтах:

• Академия ФСБ России – academy.fsb.ru.
• Московский пограничный институт ФСБ Рос-

сии – mpi.fsb.ru.
• Голицынский пограничный институт ФСБ 

России – gpi.fsb.ru.
• Филиал Голицынского пограничного института 

ФСБ России (г. Ставрополь) – gpi.fsb.ru.
• Калининградский пограничный институт ФСБ 

России – kpi.fsb.ru.
• Курганский пограничный институт ФСБ России 

– kgpi.fsb.ru.
• Хабаровский пограничный институт ФСБ Рос-

сии – khpi.fsb.ru.
• Академия ФСО России – academ.msk. rsnet.ru.
Запись на собеседование в УФСБ России по РСО–А 

по телефонам: 8 (8672) 59-72-49, 8 (8672) 59-73-91, 
вторник и четверг.

К СВЕДЕНИЮ
30 октября 2024 года в 11:30 в сквере, расположенном по адресу: 

г. Владикавказ, ул. Генерала Плиева/Тургеневская, у памятника 
«Камень слез» состоится акция памяти жертв политических 
репрессий 20–50 годов ХХ столетия.
Почтить память погибших, возложить цветы к мемориальному 

комплексу приглашаются репрессированные граждане республики, 
их родные и близкие, представители органов государственной вла-
сти, местного самоуправления, министерств, ведомств, военных и 
силовых ведомств, депутаты парламента, собраний представителей 
столицы и районов республики, политических партий и движений, 
общественных, в том числе НКО (НКЦ), и религиозных организаций, 
студенты вузов, ссузов, учащиеся средних специальных учебных 
заведений и общеобразовательных школ. 
Координаторы акции – Министерство РСО–А  по национальной 

политике и внешним связям, Комиссия по правам и реабилитации 
жертв политических репрессий при правительстве республики, Дом 
дружбы народов республики, Северо-Осетинское региональное от-
деление «Номаран».

ОРГКОМИТЕТ. 
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